

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 2 DE SETIEMBRE DE 1925

NUM. 2022

CRÓNICA TEATRAL

## Ricardo Calvo

Se habla de la posibilidad de que venga a Costa Rica la gran compañía española que dirige el eminente Ricardo Calvo.

Este ilustre actor es, en verdad, una figura extraordinaria. Es el más glorioso representante del teatro poético, lo más bello que existe en el arte teatral, sublime arte de difícil interpretación para esta época tan exigente.

Desde Lope de Vega y Calderón de la Barca hasta Eduardo Marquina y López Alarcón, las joyas más preciadas del genio poético las lleva Calvo en su magnífico repertorio. Los sueños de Segismundo, el fatalismo del rey don Pedro el Cruel la exquisita espiritualidad infinitamente generosa de Cyrano, el sino fatal de don Alvaro el Indiano, los inmortales personajes del teatro romántico con el alma quintaesenciada de amor y poesía, jamás pudieron encontrar un intérprete tan genial como este Ricardo Calvo, q' ahora pasea triunfalmente por América la deslumbrante pompa de su arte.

Parece que se duda en traerlo a Costa Rica, recordando que aquí se desdijó a otro actor eminente de comedia: a Emilio Thiller, y pensando lo bochornoso que sería para esta capital si ocurriera lo mismo con el egregio artista del teatro romántico.

Muy respetable será esa duda, pero nosotros no podemos creer que tal cosa ocurriera. Entre la temporada de Thiller y la llegada de Calvo, han transcurrido algunos años, los suficientes para que el gusto del público se haya cultivado perfeccionándose mucho. Por esto creemos que San José le haría una brillante recepción al glorioso actor que ha obtenido ante todos los públicos los éxitos más colosales, siendo aclamado al final de cada función. Porque cada una de sus representaciones es siempre un acontecimiento artístico.

Si se pierde esta ocasión y se deja que Ricardo Calvo pase de largo por delante de nuestras costas, ya nunca Costa Rica tendrá el placer de poder admirar a un maravilloso artista.

BERNARDO MERINO

## Poder general

Por el presente aviso al comercio y particulares que teniendo que ausentarse del país, el señor Santos López Pintor queda con poder general para representarme.

VICENTE ESTEBAN T.  
San José, agosto 27 de 1925.

# RECOMENDACIONES

Poco nos falta para confesar de golpe y porrazo,—no como don Alberto con tímidas reticencias—, que nuestro Presidente es un hombre virtuoso.

Al verle tan agradecido a sus amigos y partidarios, cuya reelección para diputados él recomienda, nos recuerda al leproso, único agradecido, de los diez curados por Jesucristo.

Suceso fué ese sobre el cual el mismo médico nos llama la atención, preguntando: ¿No fueron diez los que curé? Y sólo uno viene a darme las gracias.

Con lo que nos hace reflexionar que la gratitud es un sentimiento muy raro entre los hombres.

Tenemos, pues, un corazón raro en Costa Rica: poseemos un hombre agradecido, y lo llaman Ricardo Jiménez.

Pero un acto aislado no hace al hombre virtuoso: para serlo debe tener el hábito de la virtud.

De otros individuos ha recibido don Ricardo beneficios muy grandes, como aquel de completarle el número para su elección Presidencial en el Congreso; y sin embargo, con ellos no solamente se muestra desconocido, ingrato, sino hostil en su gobierno.

En estos comportamientos de don Ricardo vemos los dos extremos de este dicho: amor y aborrecimiento quitan el conocimiento.

El amor a sus incondicionales le hace decir que han sido buenos diputados: cuando la actuación de ellos prueba todo lo contrario.

Su amor propio ha sido con la altivez de Jorge Volio, lo hace vengarse de su bienhechor; y, olvidado de la Patria, consiente que los suyos hostilicen a ese representante de grandes intereses de la Nación.

Nosotros los desheredados de toda fortuna, aun del reconocimiento de los beneficios que hacemos, tenemos el orgullo de proponer a la reelección a un diputado, por quien sí debe votar todo ciudadano verdaderamente patriota, comenzando por el mismo Presidente de la República.

Ese diputado nuestro es el General don Jorge Volio, Jefe y Candidato del Partido Reformista, cuya actuación en el Congreso ha sido la más brillante en los magnos y difíciles asuntos de la Nación: como en la elección Presidencial del año recién pasado, evitando otro vergonzoso 28 de Abril. En la aprobación de los Tratados de Washington; en el arreglo de la deuda francesa, etc: situaciones en que sacó a flote de dificultades a don Ricardo, al Ministro de Hacienda, al País.

Si miramos al pueblo ¿quién sino ese diputado nos quitó de encima el azote de la Guardia Civil?

La ley de Accidentes del Trabajo,—que es uno de los Propósitos del Partido Reformista,—es sancionada con toda la amplitud que abraza hasta al más infeliz de los jornaleros del campo, por los esfuerzos de nuestro diputado.

En la ley de elecciones, para defender en lo posible la libertad del sufragio, burlada de mil maneras por las autoridades y los ricos, nuestro diputado luchó, como siempre, con denuedo y bizarría: con esa su palabra persuasiva que arranca aplausos y hace consecuentes aun a los envidiosos, a los dominados por la pasión política y a los corazones poseídos por bulgares bajezas.

Sino fuera por esas miserias humanas que acompañan a los hombres hasta el tabernáculo de las leyes; sino fuera por esa falta de comprensión que a muchos incapacita para ser buenos legisladores, muchas otras hermosas mociones de nuestro diputado estarían hoy sancionadas como leyes de la República.

Pero muchos de sus colegas, aun recomendados por amistad y partidismo presidencial, ni le entienden a Jorge Volio cuando él da vuelo suelto a su inteligencia; y los más se le oponen por ruindad indigna de los que siempre debieran tener delante de sus ojos la imagen de la Patria.

Ese diputado, el General Volio, Jefe y Candidato del Partido Reformista, si merece la recomendación "Oficial", en nombre de la Patria: no por un favor de amistad y caprichos partidistas.

La Patria lo necesita como legislador, y el pueblo agradecido debe reelegirlo.

## El General Volio en Naranjo

En las primeras horas de la tarde de ayer llegó al pueblo de Naranjo el jefe del reformismo General Volio acompañado de cooperatarios y amigos.

A pesar de la lluvia que caía en aquellos momentos, un gran gentío esperaba al General Volio a la entrada del pueblo, haciéndole una recepción muy entusiasta.

Poco después cesó la lluvia, y el General Volio pudo presidir una importantísima reunión política en la que se pronunciaron discursos llenos de fe en el triunfo electoral del partido.

El discurso del General Volio entusiasmó al auditorio, que lo aclamó como futuro Presidente de la República.

El jefe del reformismo permanecerá hoy y mañana visitando los poblados de Naranjo, para ir después a Grecia y a otras localidades importantes.

En esta jira política se está demostrando claramente la gran fuerza de opinión que tiene el partido reformista en las masas populares del campo.

## La lista de diputados Reformistas por Alajuela

Ya está determinada la papeleta de diputados del partido reformista por Alajuela, que ha quedado formulada en el siguiente orden:

- 1.º.—Don Aquileo Orlich, (San Ramón).
- 2.º.—Don Froilán Bolaños, (Atenas).
- 3.º.—Don Aurelio Salazar, (Alajuela).
- 4.º.—Don Emilio Vargas, (Grecia).
- 5.º.—Don A. Jiménez, (Orotina).

El entusiasmo que reina entre los reformistas de todas esas localidades es muy grande. La presencia del General Volio en esos pueblos ha dejado la seguridad de un absoluto triunfo electoral, reconocido de antemano hasta por los adversarios políticos.

Esta vez el partido reformista demostrará que su organización y su ideal son más que suficientes para conquistar el Poder en bien de la nación.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

# Manifiesto a los Trabajadores

Con motivo del incremento que está tomando el serio problema del trabajo, el Comité Pro-desocupados y el Consejo Provincial del Trabajo excita a los trabajadores en general para que cooperen en beneficio del gesto humanitario, noble y justo como es la resolución de tan grave situación.

La indiferencia, si por desgracia existiera, por parte de la masa trabajadora ante este problema, tendrá que señalarla la historia como factor influyente de complicitad en favor del indiferentismo con que el Poder Público ha visto nuestra triste situación.

En esta hora de miseria para cientos de hogares, los trabajadores no debemos estar conformes con la catástrofe económica que se está llevando a cabo, como medio de enriquecer a los poderes que nos explotan, siendo desde luego los irreconciliables enemigos.

Causa indignación, que no queremos dejar ahogar

nuestros pechos, el hecho de que el "incensario" de algunos, hagan alarde de las mentalidades que tenemos en el Gobierno, uno Presidente de la República y otro Ministro de Hacienda, sin que a estas horas, hayan encontrado medio alguno de solucionar el conflicto — ¡Leyes prácticas de emergencia son necesariamente exigibles!

La indiferencia con que el Poder Público ha visto la grita popular, condensada esa grita, como primer recurso dentro de la caballerosidad, enviándose una comisión, que el Presidente de la República no la recibió personalmente, y no habiéndose resuelto nada, el Comité Pro-desocupados y el Consejo Provincial del Trabajo levantan el espíritu de justicia e

Para Restriados, Gripe o Influenza y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

invita a los trabajadores a que cooperen decididamente en nuestras justas exigencias, que es causa de todos y para todos.

¡Tened presente, trabajadores, que nosotros sólo hemos sido omisos en cuenta, cuando se acerca el problema electoral o cuando ha

## Reuniones políticas

El próximo domingo celebrarán los reformistas importantes reuniones políticas en Guadalupe y San Isidro de Coronado, en las que se tratará de la campaña electoral que ha de colorar el reformismo al frente de todos los partidos.

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de La Prensa

que tomar el rifle para defender la patria, pero nunca se nos ha tomado en cuenta, cuando pedimos justicia! Mirad cómo se encarpeta una ley, que quita de un tajo los impuestos de los artículos de primera necesidad y como se encarpeta el cumplimiento de la ley de accidentes del trabajo! No, trabajadores, salgamos de ese indiferentismo y estad atentos al llamamiento que os haremos para que en un momento dado, necesitemos vuestro concurso para celebrar un metin de protesta en holocausto a esposas, hijos y madres, que no deben pagar con hambre la indiferencia mortal del Poder Público.

¿Dónde está, señor Secretario de Hacienda, la bonancible situación del País, para el progreso material del que Ud. alardea tanto? Conteste, pues.

El Comité Pro-desocupados San José, setiembre de 1925.

## Nota del Día

## UN GRAVE PROBLEMA

## La bancarrota del carbón

Quando empezamos a escribir este artículo, no sabemos lo que pueda estar ocurriendo en las minas de carbón de los Estados Unidos. La huelga de aquellos mineros estaba anunciada para el día primero de setiembre, y en todo un mes de preocupaciones y estudios, el lunes no se había logrado encontrar aun ningún arreglo para evitar el anunciado conflicto. Si a última hora no se halló ninguna solución, la huelga debió empezar en la madrugada de ayer.

Vamos a echar una rápida ojeada a esta cuestión para hacer constar la inmensa trascendencia de este gravísimo problema, que afecta a la mayor parte del mundo.

La industria carbonífera viene siendo la más importante de todas las industrias mundiales; como que es la base del trabajo universal. El carbón es el alimento de las máquinas, el pan negro para los estómagos de acero, la fuerza magna que sostiene y empuja el progreso de la humanidad. Por él corren los trenes, navegan los barcos y pueden trabajar los millones de fábricas de todas clases. Por él se han podido crear las complicadas comodidades de la vida moderna, desde la luz eléctrica hasta la calefacción de los hogares en los países fríos. El carbón es el principal elemento en toda la industria de hoy. Si las minas de carbón paralizaran sus trabajos por algún tiempo, los trenes no correrían, los vapores no podrían salir de los puertos, se apagarían los altos hornos, se cerrarían las fundiciones, se apagaría la luz y quedarían en una quietud de muerte casi todas las fábricas del mundo. El progreso se paralizaría y las infinitas comodidades de la vida desaparecerían de un golpe.

Así es de importante la industria del carbón. ¿Lo es? No; lo era. Lo era hasta hace pocos años. Precisamente la gravedad del problema que ahora se presenta consiste en que la industria del carbón ha perdido una gran parte de la importancia que antes tenía.

A últimos del siglo pasado, ingenieros, geólogos y matemáticos se preocupan mucho por el problema del carbón: Calculaban que las minas se agotarían algún día y entonces se tendría que paralizar la industria universal. Pero todos coincidían en que antes de que llegara el agotamiento del carbón, los hombres habrían descubierto otros combustibles que lo harían innecesario. Y los sustitutos del carbón ya existían; sólo que no se les concedió la importancia que tenían hasta que se desarrollaron en gran escala.

Los sustitutos del carbón, sus importantes adversarios, lo son por ahora el petróleo y la hulla blanca.

Como antes se peleaban las naciones por el carbón, hoy se pelean por el petróleo. La industria petrolífera ha logrado adquirir en este cuarto de siglo una importancia colosal que nunca se había imaginado.

Todos los vehículos automóviles de pasaje y de carga se mueven con petróleo. La aviación se ha podido crear y desenvolver a base de petróleo. Los barcos de guerra modernos, incluyendo los grandes acorazados, navegan con petróleo y lo mismo los poderosos trasatlánticos de reciente construcción.

Muchos ferrocarriles como los de México, corren con petróleo y ya se están montando por todas partes numerosas fábricas a base de motores de petróleo.

Esto con ser tan importante, lo es menos que lo que ocurre con la llamada "hulla blanca" o sea los saltos de agua.

Por este procedimiento se ha electrificado toda la Rusia Blanca y otras regiones moscovitas y se sigue trabajando para electrificar todas las Rusias, a pesar de que el país tiene mucho carbón. Con la "hulla blanca" se ha electrificado Italia, dejando de ser tributaria de Inglaterra a la que le pagaba antes trescientos millones anuales sólo por el carbón que le enviaba. La electricidad fabricada con las corrientes y saltos de agua está proporcionando a precios baratísimos luz, fuerza y calefacción a grandes regiones, y se tiende a electrificar de esta manera todos los países, porque la ingeniería ha demostrado que no es difícil hacerlo y que reporta economías muy importantes. En Rusia se da gratis la electricidad; conseguida de esa manera. Fue un proyecto colosal iniciado por Lenine para ir liberando a Rusia de las influencias de los países capitalistas. Dentro de cinco años más, toda Rusia estará electrificada de ese mismo modo.

La «hulla blanca» y el petróleo progresan rápidamente en todas las naciones. El carbón decae porque se le está eliminando de la industria y del tráfico.

La industria minera del carbón está hoy al principio de una gran bancarrota. En Inglaterra se ha evitado la huelga que iba a estallar estos días, pagando el gobierno el aumento de jornales que piden los mineros. Esa solución no puede ser duradera, y se cree que, de todos modos, la huelga se producirá en diciembre. Hay en Londres temores por las consecuencias que esto pueda tener.

En Norteamérica, la huelga estaba anunciada para el día de ayer.

Esta es la situación en que se encuentra este trascendental problema. Mañana hablaremos de sus posibles consecuencias.—BERNARDO MERINO.

## En Polonia suspenden un diario de los alemanes

Berlín, agosto.—El Gobierno polaco ha decretado la suspensión del principal diario alemán que se editaba en la Alta Silesia, por haber publicado las críticas que el Ministro alemán Gustavo Streßman hizo recientemente de del gobierno de Varsovia, en relación con la expulsión de los alemanes que en el plebiscito de 1920 optaron por conservar su ciudadanía a despecho de haber nacido y crecido en Polonia toda su vida.

Se recordará que el doctor Streßman, dijo que la conducta de Polonia era la expresión más clara de sus procedimientos violentos, de su odio y de su egotismo.

Estas manifestaciones no fueron publicadas por ningún diario polaco.

## El Secretario fascista herido en duelo

Milán, agosto.—El doctor Luigi Razza, Secretario General de las Corporaciones del Fascismo y Aldo Carabelli, ex cónsul de la décima Tercera Legión de voluntarios milicianos de Gallarate, se batieron a sable.

Razza recibió tres heridas en el brazo izquierdo durante el segundo encuentro.

Los contendientes abandonaron el campo, sin reconciliarse.

## Dos horas después de morir le latía el corazón a una niña

Rochester, N. Y., agosto.—Doctores y cirujanos están perplejos ante el extraño fenómeno registrado en la muerte de la niña de ocho años Florence Asplisip.

El doctor que la asistió en sus últimos momentos advirtió que la paciente perdió el uso de los sentidos y cesó de respirar, aunque el corazón siguió latiendo durante dos horas.

En este tiempo, el doctor Charles I. Maggio y el Dr. Morris Bernard del Hospital Homeopático, trataron de revivir a la moribunda, pero sus esfuerzos resultaron fallidos.

## Se organizarán todos los obreros de América.

Washington, agosto.—La Unión Panamericana del Trabajo ha anunciado que se dispone a librar una intensa campaña de propaganda por los países latino americanos, a fin de organizar una gran entidad a los obreros de los países meridionales.

Primer paso de esa gestión será convocar a una asamblea de jornaleros que tendrá lugar en esta capital, bajo los auspicios de la Federación.

## El vuelo al polo se aplaza para el año próximo

Washington, agosto.—En vista de las condiciones climatológicas, extremadamente desfavorables para los aviadores que forman parte de la expedición polar dirigida por el explorador americano Donald B. Mc Millan es posible que por este año, se abandone el proyecto de volar sobre las regiones polares, aun no exploradas.

El Secretario Wilbur, después de consultar con los miembros de la Sociedad Geográfica Nacional, envió un despacho al explorador Mac Millan, pidiéndole su opinión acerca de este extremo.

El Secretario de Marina es de opinión que las exploraciones prosigan en la zona sur, donde los aviadores no tienen que luchar con tan graves inconvenientes.

La respuesta de los exploradores americanos se espera que llegue a Washington en las próximas 24 horas.

## Se fabrican motores de 2400

Dayton, Ohio, agosto.—En el aerodromo de McCook se está construyendo secretamente un potente motor de gasolina que por sí solo podrá suministrar fuerza para operar los gigantes lanzabombas de tipo Barllug.

Se asegura que el Gobierno de los Estados Unidos firmó recientemente un contrato con una firma constructora de Indianapolis para

la construcción de estos motores. Según se estipula en el contrato; los motores serán del tipo "X" con cuatro juegos de cilindros y capaces de desarrollar una energía de 2.400 caballos.

Para tener una idea exacta de la grandiosidad de estos motores basta compararlos con los del tipo "Liberty", considerados hoy como los más poderosos, aun que solamente desarrollan una fuerza de 400 caballos.

Teniendo en cuenta el consumo de gasolina de los motores Liberty, se calcula que los del nuevo tipo necesitarán 120 galones por hora. Los detalles concretos relativos a los motores en construcción se mantienen secretos.

## Una tragedia aerea y un caso de poligamia

Los Angeles, agosto.—Hampton Ziegler, hijo de un rico comerciante de Los Angeles, compró un aeroplano a W. R. Cowe, el cual se comprometió a enseñarle a volar. Una hora más tarde ambos hombres parecían calcinados bajo el aparato que cayó al suelo desde gran altura. El empresario de honras fúnebres, encargado del sepelio de los aviadores, ha denunciado a las autoridades que momentos después de ocurrida la tragedia, dos señoras de Los Angeles se le presentaron, asegurando las dos que eran esposas de Cowe y le exigieron la entrega del cadáver.

## ¿Quién cobra ese sueldo?

Nicoya, 1º de setiembre. Hace dos meses que se halla acéfalo el cargo de Cabo Secretario de este resguardo.

Se rumora que ese sueldo está convertido en canongía especial e indecorosa. Tiene la palabra el señor Ministro de Hacienda.

Corresponsal

## Recorte el cupón de "La Prensa"

## PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

1º—Jefe y Candidato del Partido:

General don JORGE VOLIO JIMENEZ

2º—Secretario General:

Lic. Aurelio Salazar Salazar

3º—Secretario de la Jefatura:

Don José María León Roca

4º—Tesorero General:

Don José Miguel Rodríguez Villarreal

5º—Jefe General de Propaganda:

Don Lesmes Saurez Segura

—Jefe de Redacción:

Don Octavio Montero

El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

## Aristócratas alemanes empleados en los teatros

Berlín, agosto.—Dos miembros de las antiguas familias renañantes en Alemania, han aceptado puestos en teatros y coliseos que antes fueron centros de diversión y recreo de la nobleza y de la corte, ya que los poseyeron hasta que estalló la revolución de 1918.

El príncipe Heridario Helrich, que con tanto éxito dirigió uno de ellos, ha aceptado la reelección, para seguir desempeñando el mismo cargo, durante la próxima temporada.

El duque Joahim Ernest Von Halt, ha sido también nombrado director de escena del teatro ducal de Ballens-tedt.

Los palcos regio's fueron suprimidos en ambos coliseos, pues las personas reales que antes los ocupaban, estarán ahora empleadas entre bastidores.

## Millerand quería ser el dictador de Francia

París, agosto.—El periódico socialista "Le Quotidien" sacó a la luz documentos firmados por el leader realista Jorge de Valois, que han servido para acusar al ex Presidente Millerand, de haber tratado de constituir una dictadura en Francia en 1924. De acuerdo con revelaciones del documento en cuestión, en el mes de febrero de este año, en una reunión celebrada por los partidarios adictos a Millerand, se trató de dar un golpe de estado, mediante la aprobación de una reforma constitucional, impuesta por los militares, que serviría para abolir el parlamento y establecer una dictadura hacendística, que sería paso previo a la constitución del antiguo régimen de los estados generales, vigente hasta los días de la revolución francesa. Los documentos de Valois han levantado gran indignación en los círculos políticos, y ya están siendo utilizados para demandar del Gobierno que se haga una investigación.

## CANFIN

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198

## PANTALONES

esta semana donde

ROBERT

Recorte el cupón de "La Prensa"

# La Ley de Accidentes

Los corruptores de la conciencia pública, por medio del periódico, revelan su ignorancia y su maldad en las frecuentes contradicciones e inconsecuencias de sus escritos.

No pueden ocultar el escozor que les causa cuanto se sanciona como ley en favor de los pobres.

Menos aun pueden disimular la envidia a los personajes que mejor inspirados arrancan un girón de comodidades a los ricos para proteger a los desvalidos.

Y todavía parapetados detrás de cualquier posición oficial — por lo que se ve inmerecida — irrespetuosos ponen trabas y dificultades para que no se cumpla nada de lo que ya esté sancionado, si va a remediar de algún modo las necesidades de los infortunados.

Por lo contrario, si se trata de contratos y leyes que favorezcan a los ricos, los verán anuentes a quitar obstáculos; para que no sufran demora: aunque en la ejecución atropellen intereses comunes.

Para la organización del Banco Nacional de Seguros que haga efectiva la "benéfica tendencia de las reparaciones por accidentes del trabajo", — así calificado el fin que persigue la ley por uno que al mismo tiempo la critica — todos son miramientos y reproches y ascos. Mientras tanto, nadie sabrá decirnos al padadero de tantos millones que hoy nos tienen empeñados; y cuyos intereses pagan los pobres que no los aprovecharon, a la par de los ricos que se los embolsaron.

Esos millones que ahora mismo tienen a los obreros sin trabajo, y a los ladrones en la opulencia sin la necesidad de trabajar.

Querrían los que todo lo reducen a política para medrar, que se cometiese la injusticia de favorecer a medias a una clase de trabajadores, a quienes tienen miedo porque saben reclamar sus derechos; y dejar en perpetuo olvido a los más expuestos a los peligros; a los explotados por sus patronos, a los más necesitados de defensa, a los más útiles a la vez que son los más olvidados de todo amparo y beneficio.

Esa es la equidad de los que todavía se atreven a criticar el alcance y la extensión que el General Volio dió a la Ley de Accidentes del Trabajo: cuando a ellos solamente les toca cumplir su deber de poner los medios para que la ley se cumpla; porque debemos ya deponer los sentimientos semisalvajes, cristianizándonos para tratar al prójimo como a nosotros mismos.

## VERITAS

# Bélgica no hará nada sin el Parlamento

Washington.—El acuerdo para solucionar la deuda de guerra ascendente a \$ 480.000.000 que tiene Bélgica con los Estados Unidos parece ahora estar en el lejano futuro, quedando la decisión final necesaria para la firma, en manos del Presidente Coolidge de una parte y del gabinete belga de la otra parte.

Las dos comisiones están citadas para la sesión pero parece haber poca esperanza de que se prograse hasta que hayan regresado los dos comisionados que van a visitar al Presidente.

A Mr. Coolidge se le han enviado informes diariamente sobre el progreso de la negociación pero los miembros de la comisión estiman conveniente que él tenga noticias directas y que la comisión tenga el beneficio de sus consejos.

Así mismo los comisionados belgas se mantienen en constante contacto con su gobierno y proceden sólo de acuerdo con las instrucciones que reciben de Bruselas.

El Primer Ministro Poulet ha considerado que es ventajoso mantener el gabinete informado del estado de las negociaciones y los despachos recibidos de Bruselas muestran que el gobierno está firmemente dispuesto a no llegar a decisión alguna sin la aprobación del parlamento.

# La Ley Electoral

(Continúa)

Art. 36.—A las cuatro de la tarde las Juntas darán por terminada la votación y pondrán en cada libro o registro la razón respectiva. Los individuos de la Junta rubricarán los folios escritos de cada registro y firmarán la razón final, en la cual se consignará el número de votos recibidos, nota breve de las reclamaciones o incidentes ocurridos, y demás datos que esta ley exige.

Art. 37.—Ninguna papeleta deberá contener más nombres que el número de candidatos que se trata de elegir. Si contuviere más, los excedentes, que son los últimos, se tendrán por no puestos y asimismo se prescindirá de los nombres recibidos para igual cargo, y de los que no sean nombres propios de persona. Cada papeleta indicará el partido a que pertenece y consignará de manera inteligente el nombre o nombres de los candidatos con determinación clara del cargo, así se trate de elegir Presidente de la Municipalidad y Diputados o Municipales—propietarios o suplentes—y Procuradores Síndicos.

Art. 38.—En una misma papeleta se votará para Presidente y Diputados al Congreso y en otra para Regidores Municipales y Procuradores Síndicos de los Distritos, bien entendido de que cada una de estas papeletas la deberá colocar el sufragante en un sobre separado.

Art. 39.—Terminada la votación se coleccionarán, extrayéndolos de la urna, en presencia de los miembros de la Junta y de los respectivos Fiscales, todos los sobres que contengan los votos recibidos, y después de haberse contado minuciosamente a fin de ver si hay diferencia entre el número de sufragantes que consignó el libro de registro de votos que se ha llevado y el número de sobres extraídos de la urna, se procederá a la apertura de tales sobres, a

fin de consignar en el principal y duplicado del libro de actas, el número de sufragios recibidos a favor de cada partido. Terminada esta operación, de cuyo resultado los fiscales pueden exigir constancia firmada por los miembros de la Junta en el libro de notas que ellos lleven, se procederá a hacer un paquete de todas las papeletas, paquete que se cerrará y se lacrará, y en el cual deberán los miembros de la mesa y Fiscales si lo desearan, poner constancia firmada del número de papeletas de cada partido que la en voltura contenga. De todas estas operaciones deberá dejarse constancia bien especificada en el libro de actas de la elección.

Art. 40.—Inmediatamente después de practicada la elección, cada Presidente de la Junta Principal de Distrito o Auxillar remitirá, con la debida seguridad del caso, a la Junta Electoral Provincial un libro de votaciones y el paquete que contenga las papeletas correspondientes a la elección de Presidente de la República y Diputados al Congreso, y a la Junta Cantonal correspondiente el duplicado del libro de votaciones y el paquete que contenga las papeletas correspondientes a la elección de Regidores Municipales y Procuradores Síndicos de los distritos. Los Presidentes de Juntas, Gobernadores y Jefes Políticos, tendrán a su cargo la custodia de todo documento electoral que hubieren recibido para los efectos de la responsabilidad penal que pudiera exigirseles en caso de infidelidad.

Art. 41.—Si por algún evento se extraviare uno de los libros donde se anotó el nombre de los sufragantes, libros que se remitieron, u otro a la Junta Provincial y el otro a la Cantonal, y que se necesitare para aclarar cualquier duda surgida en el escrutinio, servirá el duplicado que se conservare de tal libro.

(Continuará)

# Aumenta en España la censura a la prensa

Hendaya.—El cambio de jefe ha extremado la censura que con gran rigor ha venido ejerciéndose sobre la prensa española mientras se guardan inexplicables deferencias para los periódicos y corresponsales adictos al Directorio Militar, la severidad es aún más extremada para los que piensan en contrario.

«El Sol» es últimamente uno de los periódicos más castigados por la censura suprimiéndosele con mucha frecuencia toda la correspondencia interesantísima que de Barcelona le envía el conocido literato José Carner.

Carner venía ocupándose con gran elevación de miras de la gravedad que entraña el problema catalán procurando llamar la atención de los hombres de estado españoles hacia los medios de evitar sus fatales consecuencias, pero la censo ha preferido silenciar la voz documentada y serena del severo crítico dejando pendiente el peligro que aquél con patriotismo se mostraba deseoso de evitar.

N. de la R.—José Carner el Cónsul español que tenemos aquí hace poco.

# Publicaciones nuevas

**Desencanto.** — Acabamos de recibir el tomo décimo primero de las obras completas de Jacinto Octavio Picón, uno de los más selectos literatos que ha tenido España.

Se titula este libro "Desencanto" y contiene doce de los famosos cuentos de aquel ilustre ingenio. Esos doce cuentos o novelas cortas se titulan: "Desencanto, Rivaltes, La recompensa, Amores románticos, La novela de una noche, Lo ignorado, Cadena perpetua, Lo mejor del hombre, La verdadera, Escrupulos, Rosa del río y La flor de la patata.

Este libro se puede adquirir en la casa Falco.

**La salud de nuestros hijos.** — El tomo VIII de esta colección que tan gran éxito ha obtenido en España y América, se titula, "La salud del espíritu del niño". Está escrito por don Domingo Barrés, profesor de Pedagogía de la Escuela Superior del Magisterio y Secretario del Museo Pedagógico Nacional de España.

Es el libro más completo que se ha escrito sobre la manera de educar a los niños.

El Evangelio del amor.

Esta novela de Gómez Carrillo llena el tomo IV de sus obras, que está editando la Casa Renacimiento de Madrid.

Es esta la edición definitiva de tan hermosa novela cuidadosamente revisada por su famoso autor.

**La Moda Elegante.** — Hemos recibido de Madrid la gran revista de modas que se llama "La Moda Elegante" perteneciente a este mes de septiembre.

Trae centenares de modelos y un material literario selecto.

**Lecturas.** — También hemos recibido la revista literaria mensual "Lecturas" que se publica en Barcelona y que tiene un gran prestigio en todo el mundo.

Entre muchas otras cosas, publica una comedia de López Marín, titulada "Marido modelo" y un entremés de Carlos Arniches titulado: "Los atees"

**El Apóstol.** — También hemos recibido la revista católica "El Apóstol", que se publica en Alajuela. Inserta un interesante trabajo de investigación histórica sobre el proceso de Galileo el inmortal matemático.

## NORTHERN RAILWAY CO.

### AVISO

Se pone en conocimiento del público, que a partir del día sábado 29 de agosto en curso, quedará establecido el servicio de trenes de pasajeros y carga de Turrialba a Atirro y Pejiballe, saliendo de Turrialba los días sábado a 8 horas y los días lunes a las 13.30 horas.

F. SHEHY, Sridentendene.

M. M. MARSH, Administrador

San José, agosto 24 de 1925.

## QUESO Y MANTEQUILLA

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

LA INDIA Eduardo L. Fernández

Apartado 1604 - Teléfono 738

## Zapatería Infantil

Pongo en conocimiento de mis clientes y amigos que he trasladado mi taller contiguo local que ocupaba El Siglo Nuevo, Calle Central, junto al establecimiento de Piza e hijos.

José M. Granados

## LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena.

Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

## CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

## DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantonnes, Majillas, regla, cadencilas, etc

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

## Si Ud. desea AZUCAR

Bueno y barato, pídale a

J. A. CORONADO

Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511

Todo el pueblo se surte allí porque conoce que se le dá BUEN TRATO, CALIDAD Y BARATURA

# Los magníficos inalámbricos de Abd-el-Krim

París, agosto.—El uso del radio, en las comunicaciones militares ha sido perfeccionado por Abd-el-Krim más allá de lo que nadie pudiera creer o imaginar; y, desde luego, mucho más que sus actuales adversarios, Francia y España. Puede afirmarse que el teléfono y el telégrafo inalámbricos, son los dos más poderosos aliados del líder rifeño.

Hace poco tiempo un corresponsal de periódicos pudo visitar los campamentos de las tribus moriscas, ahora en armas, y pudo observar el sinnúmero de aparatos que están en uso, su fabricación alemana, y muy portátiles. Así ha sido posible usarlos a la caballería, pues son fáciles de amarrar a la teja de las sillas de montar.

Abd-el-Krim, por supuesto tiene un aparato complicado de doce tubos, no sólo capaz de transmitir sino de recibir los mismos mensajes telegráficos que telefónicos.

Así resultó que el manejo de innumerables pequeñas columnas móviles se han simplificado, pues, en realidad, todos están a las órdenes del Estado Mayor, a quien siempre es posible dirigirlos y concentrarlos o dispersarlos, según las necesidades de las operaciones.

En la estación que sirve al líder rifeño, hay cuatro operadores trabajando de día y de noche y recibiendo cuanto emerge de las poderosas estaciones europeas. De este modo Abd-el-Krim está en contacto con cuanto ocurre en el mundo. Así fue posible que en los campamentos rifeños se supiera de la organización de la escuadrilla de aviadores americanos antes que publicaran la noticia los diarios franceses o se escuchara la voz del Rey Alfonso, dirigiendo un mensaje a su pueblo y pidiéndole la más estrecha cooperación para combatir en Marruecos.

El corresponsal pudo descubrir que el aparato instalado en los cuarteles generales de Abd-el-Krim era transmisor, porque una tarde el líder rifeño descolgó una bocina y se puso a dictar órdenes a uno de sus lugartenientes en quien sabe qué lugar del extenso frente.

# Dos gobernantes búlgaros agredidos en Francia

París, agosto.—Theodore Kouleff, presidente del Sobranje (Parlamento búlgaro) y el doctor Boris, corrieron serio peligro de ser asesinados en París, por los comunistas búlgaros. La tragedia pudo evitarse merced a la oportuna intervención de la policía.

Ambos estadistas llegaron a París hace una semana para visitar el pabellón búlgaro en la Exposición de Arte decorativo.

Por la tarde, fueron a visitar el pabellón turco, y al salir de él, se dirigieron a los Campos Eliseos, donde les salió al encuentro un grupo de comunistas, en su mayoría búlgaros.

Los radicales, en número de cuarenta o cincuenta, comenzaron a gritar contra el "gobierno de asesinos que mató a nuestros hermanos".

Estos gritos atrajeron a millares de personas que paseaban por la vecindad y al darse cuenta de que la vida de los dos estadistas corrían serio peligro, intervinieron en su favor, hasta que llegó la policía. Sin embargo, Kouleff y el doctor Boris, recibieron algunos palos y empujones, resultando con la indumentaria destrozada, al subir a un autobús, escoltados por la policía.

Por la noche se supo que los personajes búlgaros no habían recibido más que arañazos y empujones, pero afortunadamente ninguna de las piedras lanzadas contra ellos, hizo blanco.

Se dice que una banda de agitadores búlgaros ha llegado a París, para excitar a sus compatriotas, mediante el relato de los abusos y desafueros cometidos por los que ellos llaman "terroristas blancos".

# El divorcio del Presidente de Turquía

Londres, agosto.—La curiosidad despertada con motivo del divorcio de Mustafa Kemal Bajá, Presidente de República de Turquía y de su esposa Latife Honoum anunciada, no ha quedado satisfecha por las últimas noticias, recibidas de Constantinople; pero, entre los rumores hay uno de que fué mutuamente convenido.

Parece que a pesar de que el divorcio es frecuente tanto en los musulmanes como en los países cristianos la modernización reciente de Turquía, no ha alterado aún la costumbre de tratar el asunto como una cuestión privada para aquellos inmediatamente interesados y en ninguna manera objeto de publicación.

Según una nota publicada aquí, la vieja ley musulmática que confiere al marido el poder arbitrario sobre la mujer, se mantiene aún y lograr el divorcio es cosa extremadamente sencilla.

Un hombre ansioso de deshacerse de su mujer sólo tiene que llamar a un testigo y solemnemente declarar que él se divorcia de ella y queda el asunto terminado. La esposa no puede apelar pero tiene derecho con sujeción al acuerdo matrimonial específica su dote, joyas y otras posesiones personales.

Dícese que Latife llevó al matrimonio efectuado en enero de 1923, una crecida dote; pero se alega que según convenio ella pierde parte de la misma al realizarse el divorcio.

Latife, hija de uno de los más ricos comerciantes de Esmirna, debido a su educación en los países occidentales posee ideas feministas que llevó a su hogar.

La primera vez que vió a Mustafa Kemal Bajá fué cuando entró en Esmirna como conquistador en septiembre de 1923. Según ellos mismos han dicho, manifestaban las mismas ambiciones por su país. Ella laboró en unión de él. Pero sólo cuando llegaron a conocerse mutuamente realizaron la verdad de que su compañía en la obra de ambición era algo que debía continuar. Así se casaron y la novia de 19 años de edad se presentó en todas partes con los trajes de Occidente en vez de llevar el velo tradicional, y continuó sus esfuerzos por mejorar la suerte de las mujeres de su país. En una ocasión se le atribuyeron las siguientes palabras: "Mi marido y yo estamos de perfecto acuerdo acerca de los derechos de la mujer como nos encontramos identificados en todas las cuestiones políticas".

# Ecós de una fiesta

Como lo anunciamos en la edición de ayer, tuvo verificativo anoche en la residencia de D. Elías Badilla y familia el baile con que obsequiaron a sus amistades.

La concurrencia fué numerosa a pesar de la lluvia que momentos antes de dar principio a la fiesta caía.

La atención de la familia Badilla, el conjunto de bellas damitas que honraron con su presencia y la orquesta compuesta por elementos del jazz del maestro Jiménez Rojas, y en fin todo contribuyó para que en nuestro ánimo causara una sorpresa como pocas hemos tenido.

A las 8 y 30 dió principio el baile en medio de la alegría más delirante y a los acordes del

jazz desfilaron las siguientes parejas:

Jorge E. Montero y Leticia Badilla, Humberto Ureña y Anita Salazar, Félix Piedra y Ofelia García, Edwin Arburola y Herminia García, Armando Soto y Blanca Piedra, Víctor Piedra y Angela Orozco, Manuel Salazar y Elsa Soto, Hernán Jiménez y Nelly Badilla, Rafael A. Herrera y Caridad Porras, Ilman Soto y Emilia Porras, Carlos Pacheco y Luzmilda Badilla, Anibal Rojas y Lila Badilla, y otras más que nos fue imposible anotar.

La fiesta terminó pasada la media noche, hora en que se retiraron los convidados agradecidos de las atenciones recibidas por la apreciable familia Badilla.

# La detención del señor Braña

Hablando ayer "La Nueva Prensa" sobre la detención de Adolfo Braña en Puntarenas dice que "allá pronunció un discurso contra el Ejecutivo y de allí provino la orden de capturarlo"

Eso tiene el aspecto de una insidia. Braña no pronunció en Puntarenas ningún discurso. Sólo asistió a una pequeña reunión privada para la

constitución de un comité.

Su detención no fué motivada por nada que se hiciera en Puntarenas. La orden de detenerlo se envió desde San José por motivos que las autoridades se reservan, pero que no pasarán muchas horas sin saberse.

No es muy noble que digamos el querer perjudicar a un hombre honrado.

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co. APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

## Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja. Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

## Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. Apartado 334 Teléfono 61

No olvide el cupón en segunda página

# United Fruit Co.

Servicio de vapores Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal. Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana. Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana. Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston. Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José M. M. MARSH, Administrador. San José, Julio 8 de 1925.

LEGITIMO Carbolineum avenarius Para preservar madera enterrada y al aire La marca conocida y aprobada por más de 50 años. Protección contra la humedad y el comején KOBERG & Co. — San José, Costa Rica

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

Doble Grande y Pequeña

Manuel Madrigal Q. FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Baratillo de casimires Y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA